

Simposio 10: De la religión oficial a la religiosidad vivida. Especificidades y diversidad en clave de género.

Sara Pastor-Talboom, UNED/GREMHER (UB), spastor@palma.uned.es

Modalidad presencial.

Título: Los círculos de mujeres: cuando el género importa.

Resumen:

Los círculos de mujeres (también conocidos como carpas rojas o *red tents*) son un ejemplo paradigmático de espiritualidad y ritualidad femeninas, a veces también feminista. Se trata de una espiritualidad focalizada en todo un complejo de rituales, ideologías y conocimientos con reminiscencias de tópicos como la gin/ecología, el sagrado femenino, el despertar de la Diosa, el neopaganismo europeo, el ecofeminismo, el simbolismo de la ciclicidad menstrual como ontología creadora, la importancia del cuerpo como locus político, el movimiento por la visualización de la sangre y el ritual de su siembra, la bendición del útero, el uso consciente de la falda, ... Se puede apreciar desde la etnografía cómo se establecen conexiones con otros grupos eco-espirituales en los que la naturaleza se vive como un espacio de culto. También es patente el debate, ahora desde los feminismos, acerca de la utilización esencialista y biologicista de un cuerpo femenino, entendido universalmente menstruante y reproductor, para definir qué es ser mujer.

Se trata de reuniones de mujeres en círculo que, tras crear una atmósfera ritualizada y sensorial, de un espacio-tiempo fuera del espacio y el tiempo normativizados, mediante la meditación, la reflexividad y la búsqueda de bienestar, construyen un lugar íntimo y relajado, de sororidad y complicidad, sin juicios, en el que compartir vivencias, experiencias y emociones.

El objetivo de esta comunicación es presentar sucintamente este tipo de espiritualidad, desde el trabajo de campo realizado en Cataluña, mencionando además sus relaciones con la antropología de la salud, del cuerpo y con el feminismo.